
ЧЕРНОБЫЛЬСКАЯ АЭС: 
ПРАКТИКУМ ДЛЯ ЖУРНАЛИСТОВ
Лучше раз увидеть, чем сто раз услышать

Наверняка сегодня не 
найти ни одного номера 

газеты, ни одного выпуска 
теленовостей, в которых 
бы не упоминалась Черно

быльская АЭС. Пишут, 
говорят, показывают 

сюжеты о станции в нашем 
Отечестве и за его преде

лами много и охотно. Но 
всегда ли верно? 

Ошибки зачастую возникают 
не по зл ом у  ум ы слу, а из-за 
сложности, многомерности чер
н о б ы л ь с ко й  п р о б л е м а ти ки . 
Только по вопросам, связанным 
с окончательной остановкой тре
тьего энергоблока, а с ним и ге
нерирую щ их мощ ностей стан
ции в целом, принято не один 
десяток документов. Попробуй
те в них разобраться. Тем более 
если каждое решение или поста
новл ение  рож дается  в муках 
бесконечны х м еж ведом ствен
ных согласований.

Чтобы  избежать путаницы, 
неточностей  в публикациях и 
телерадиопрограммах, руковод
ство станции пригласило журна
листов принять участие в прак
тикуме на тему: “О снятии с экс

плуатации Чернобыльской АЭС, 
преобразовании объекта “Укры
тие” в экологически безопасную 
систему и социальной защ ите 
персонал а”. П редлож ение на
шло горячий отклик в пишущей 
и снимающей среде. В назначен
ное время на станцию прибыли 
полсотни работников СМИ Укра
ины и зарубежья.

Сочли за честь поучаствовать 
в предложенном мероприятии 
п р е д ста в и те л и  Ф р а н с -п р е с с , 
В ен ге р ско го  п р е с с -а ге н тс тв а  
МТИ, Ассошиэйтед Пресс, Рей
тер, Интерфакс, УНИАН, ДИНАУ, 
Чернобыльинтеринформ и дру
гих инф ормационны х агентств, 
каналов НТВ, “ 1+1", УТ-1, “Ново
го канала”, ICTV, немецкого АРД 
“Radio+TV” и других телерадио
компаний. Периодические изда
ния представляли сотрудники 
“Вестника Чернобыля”, “Киевской 
правды”, братиславской “Прав
ды ” (Словакия), “Столицы”, “Пре
зидентского вестника”, “Парла
м е н та ” , “У кр а и н с ко й  н е д е л и ” 
(СШ А) и многих других.

Программа практикума состо
яла из трех частей. Знакомство с 
докладами по основным направ

л ениям  д ея те л ьн о сти  Ч ер н о 
быльской АЭС в настоящее вре
мя. Посещение производствен
ных помещений станции, объек
та “У кр ы ти е ” , стро й пл о щ а д о к 
производственно-отопительной 
котельной, хранилищ а отрабо
танного ядерного топлива. Встре
ча с руководством станции.

В первой части практикума 
помощ ник -реф ерент генераль
ного директора Олег Голоскоков 
ознакомил присутствовавш их с 
работой по выполнению мероп
риятий, касаю щ ихся закры тия 
Чернобыльской АЭС. Начальник 
лаборатории производственно
технического  отдела Валерий 
Сейда рассказал о комплексной 
программе снятия станции с эк
сплуатации. Начальник учебно
тренировочного центра Сергей 
Чуба и председатель профкома 
А лексей Лы ч остановились на 
проблемах, связанных с разра
боткой, принятием и выполнени
ем программы  социальной за
щиты персонала.

Инф ормируя журналистов о 
ходе подготовки и выполнения 
мероприятий по закрытию, О.Го- 
лоскоков, в частности, отметил,

что третий энергоблок Ч ерно
быльской АЭС продолжает ус
тойчиво и надежно работать на 
экономику Украины. Коэф ф ици
ент использования установлен
ной мощности в этом году равен 
82,4 процента, а за последний 
месяц он превысил 100-процен
тную отметку. Так эф ф ективно 
станция не работала в прежние 
годы. КИУМ- 2000 на ЧАЭС даже 
несколько превыш ает мировые 
стандарты.

О.Голоскоков сообщил о под
готовительной работе к визиту на 
станцию и в Славутич Президен
та Украины  Л .Кучмы , которы й 
долж ен состояться в канун 15 
декабря. Предполагаются встре
чи руководителя страны с пред
ставителями трудового коллекти
ва и жителями города, пресс-кон
ференция для зарубежных и оте
чественных журналистов. 4 нояб
ря, перед парламентскими слу
ш аниями по вопросу закры тия 
Чернобыльской АЭС, планирует
ся поездка на станцию и в город 
энергетиков большой группы пар
ламентариев и работников СМИ.
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Докладчик подробно расска

зал о ф инансовы х и других зат
ратах, необходимы х для под
держ ания остановленны х бло
ков в безопасном состоянии в 
процессе вывода их из эксплу
атации. Мы не вклю чаем  эти 
цифры в газетный отчет, так как 
наш им читателям они хорош о 
известны. Как не станем оста
навливаться здесь и на важных 
вопросах, представленных жур
налистам В .Сейдой и С.Чубой. 
О тм етим  только, что в обоих 
сл учаях  пред ставител и  СМИ 
получили квалиф ицированны й 
перевод языка сложнейш их д о 
кументов и проф ессиональны х 
забот энергетиков-атом щ иков 
на общ епонятны й язык прессы, 
радио и ТВ, то есть язы к рядо
вого читателя.

Н а эмоциональ
ной волне

О чевидно бы ло, что д ел о 
вые вы ступления дал и  х о р о 
ш ий настрой журналистам. Но 
ж урналистика ещ е никогда не 
достигала по-настоящ ему успе
ха, если не опиралась на эм о
циональное восприятие фактов 
и статистики. Думаю, мощный 
э м о ц и о н а л ь н ы й  за р я д  наш и 
коллеги получили во время вы
ступлений проф сою зны х акти
вистов —  председателя проф 
кома станции и председателя 
проф ком а НАЭК "Энергоатом '' 
А лексея Лыча, ветерана произ
водства, инженера Александра 
Б о го м а за  и э л е ктр о с л е с а р я  
А лексея  Бондаря. Ф рагменты  
их обращ ений к ж урналистам  
приводим ниже.

—  Хочу объяснить, чем ра
б отники  Ч ернобы льской  АЭ С  
отличаю тся от других категорий 
населения Украины, —  сказал 
А .Л ы ч . —  Э кс п е р и м ё н т  над  
персоналом станции, который 
проводился после 1986 года, 
п о ка за л , что  лю д и  д е й с т в и 
тельно выстояли, и все они д о 
стойны  то го , чтобы  им бы ла 
обеспечена соответствую щ ая 
с о ц и а л ь н а я  за щ и та . П осл е  
1986-го не было для персона
ла  ни одного года, не приносив
ш его ему социальны х потрясе
ний. Постановления тогдаш не
го руководства страны мобили

зовали  наш их раб о тн и ко в  на 
ликвидацию  аварии и пуск ос 
т а н о в л е н н ы х  э н е р го б л о ко в . 
Затем , с  началом  с тр о и те л ь 
ства города Славутича, персо 
нал, взваливш ий на себя все 
тяготы  первого периода л икви
дации, был вынужден сделать 
выбор: или переезжать из Кие
ва в новый город, или расстать
ся со станцией. Э кспери м ент 
п р о д о л ж а л с я : 90  п р о ц е н то в  
п е р с о н а л а  б ы л о  з а м е н е н о . 
Причем 60 процентов лю дей, 
откликнувш ись на призывы ру
ководства страны, прибы ли из 
России и других республик.

1991 год. Новые разговоры  
о закрытии станции. Это все ло
ж ится  м орал ьны м  гр узо м  на 
персонал. Но здравы й смысл в 
то время возобладал, и сроки 
останова блоков были изм ене
ны, удалось преодолеть давле
ние тех парлам ентариев, кото
рые реш или делать на Ч ерно
бы ле больш ую  политику. 1993 
год. Снова работники станции 
оказы ваю тся в состоянии  не
стабильности и неуверенности 
в своем будущ ем. Н амечается 
некоторый отток персонала, и 
п р о и с х о д и т  д о п о л н и те л ь н ы й  
набор специалистов под опре
деленны е гарантии. 93-й —  тя 
ж елейш ий год для Ч ернобы ль
ской А Э С . Д аж е после М ем о
рандума в 1995 году ещ е вита
ла мысль, что здравы й смысл 
в отнош ении станции возобла
дает. Н адежды  были. Но потом 
произош ло отступление перед 
натиском  З апада, хотя  он не 
обещ ал ничего ф инансировать 
и сейчас не обещ ает.

А  ведь лю ди приехал и  на 
Чернобы льскую АЭС  работать 
как минимум до 2011 года, спла
нировали свое будущее, сори
ентировали своих детей на ра
боту в атомной энергетике. Мно
гие лю ди остались сегодня, по 
существу, без гражданства, по
верив в то, что Украина будет 
действительно независимой, и 
связав с ней свою судьбу. И те
перь начинаются переговоры на 
уровне парламентов о возмож
ности в случае необходимости 
трудоустройства чернобыльско
го персонала в России.

Вот те особенности, которые 
надо учиты вать и которы е от
л и ча ю т наш их работн иков  от 
работников  других  п р ед прия 
тий Украины ,чья деятельность 
была прекращ ена. Причем бу

дем  помнить, что нет никаких 
экон ом ических  и технических  
причин закры тия. Принято чис
то  п о л и ти ч е ско е  р е ш ен ие . А 
если оно политическое, то д о л 
ж но  бы ть очень взвеш енны м . 
Чернобы льская АЭС  приносит
ся в очередной раз в жертву, 
чтобы  получить определенны е 
выгоды  для государства У кра
ина. Мы надеемся, что государ
ство  соответствую щ им  о б р а 
зом  отр е а ги р уе т и об еспечи т 
социальны е гарантии д л я  ра
ботников ЧАЭС.

С т а н ц и я  б у д е т  я в л я т ь с я  
ядерно-опасны м  объектом  д о  
2008 года. И требования к пер
соналу, которы й останется ра
ботать на ней, не будут ничем 
отличаться от тех, которы е су
щ ествуют на других АЭС. И этот 
персонал тоже надо социально 
защ итить. Н едавняя авария на 
ядерном предприятии в Японии 
показала, что снижать требова
ния к персоналу недопустимо. 
Во что бы то ни стало нужно со 
хранить работников, обученных 
для работы  в условиях ионизи
рую щ их излучений. А  для это 
го необходимо создать все у с 
ловия, чтобы  не снизить их со
циальный статус.

Исходя из сказанного, проф 
ком разработал свою  позицию. 
Ее очень трудно отстаивать пе
ред лицом  м инистерств и ве
дом ств. Там дем онстрируется 
прагм атичны й под ход . О чень 
хорош о , что в м еропри ятиях , 
подписанны х П резидентом Ук
раины, учтены  ком пенсацион
ны е вы пл а ты  за м о р а л ьн ы й  
ущ ерб всему персоналу Черно
бы льской  станции . А  д ал ьш е  
сделана приписка: “при наличии 
финансовых возможностей". Но 
где у  Украины резервы для это
го? Декларативны й пункт нико
му не нужен. Подобных пунктов 
намечено немало. Поэтому мы 
настаиваем, чтобы программа 
социальной защ иты  получила 
с та тус  го суд а р стве н н о й . Д ля  
этого нужно внести больш ие из
менения в сущ ествую щ ие зако
нодательны е акты. И такая ра
бота проводится.

В последнее время прояв
ляется  частичная заинтересо
ванность в социальной защ ите 
персо на л а  Ч АЭ С  со стороны  
правительств “больш ой сем ер
ки". К этой работе  под клю чи
ли сь м еждународны е проф со
юзы. Но работу ослож няет то

обстоятельство, что у нас нет 
окончательного утвержденного 
варианта программы  по соци
альной защ ите . С учетом  всех 
этих обстоятельств можно зая
вить, что Украина не готова се
годня к останову Ч ернобы льс
кой АЭС. Естественно, на оф и
циальном уровне никто этого не 
признает.

О т того, каким образом  бу
д е т  за кр ы та  Ч е р н о б ы л ь с ка я  
станция, какой подход при этом 
будет применен для обеспече
ния социальной защ иты  персо
нала, —  заклю чил А .Лы ч,—  за
висит ответ на вопросы: состо
ялась ли Украина как государ
ство? имеет ли в ней право на 
сущ ествование атом ная энер
гетика?

Сквозь призму  
личных судеб

А л е кс а н д р  Б о го м а з , инже
нер по эксплуатации реактор
ного цеха, член объединенно
го проф сою зного комитета:

—  С учетом того, что реш а
ется наш а судьба, хочу выска
зать ж урналистам  наш у озабо
ченность. Моя жизнь связана с 
Ч е р н о б ы л ь с ко й  А Э С  с 1974 
года. Я —  работаю щ ий пенси
онер. Начал с  монтажа перво
го энергоблока. Принимал уча
стие в работах по ликвидации 
аварии и ее последствий.

Сегодня работа на ЧАЭС яв
ляется  для меня и моих коллег 
единственны м источником  д о 
хода. Что нас, старш ее поколе
ние, ожидает впереди в случае, 
если не будет принята програм
ма социальной защ иты ? Мы по
ним аем , в каком  госуд арстве  
сегодня живем, видим, как себя 
чувствую т ш ахтеры , учител я, 
врачи, интеллигенция. Мы ви
дим массу обездоленны х, кото
ры е им ею тся в каждом городе. 
П осле  закры тия  станци и  мы, 
наверное, станем такими же.

Наша максимальная пенсия 
составляет 18 долларов. Н ор
мальный человек только на си 
гареты тратит больше. И это мы 
получаем  за то, что работали 
и работаем  в сам ом  грязном  
месте на земном ш аре! С тан
ция, как уже здесь говорилось, 
закры вается по политическим  
мотивам . Это ф актически под
тверждаю т и иностранны е ви
зитеры, которы е заявляю т, что

после 15 декабря население их 
стран наконец-то  будет спать 
спокойно. А  что будет с нам и? 
А  как будем спать мы? Н аселе
ние развитых стран будет спать 
спокойно сытым и обеспечен
ным. Мы же будет спать голод
ными. И у нас будет присутство
вать одна мысль: как выжить? 
Х отелось бы, чтобы  наш крик 
д уш и  пред ставител и  средств  
массовой инф ормации донесли 
до  населения своих государств. 
Если вы хотите спать спокойно, 
за это надо, наверное, что-то  
заплатить.

Думаю, что после 15 декаб
ря о нас все забудут. Если се
годня государство не рассчиты 
вается с нами за потребленную 
электроэнергию , кто с нами бу
д ет считаться после закрытия? 
Помните о  том, что Чернобы ль
ская АЭС еще, по крайней мере, 
восем ь л ет б уд ет оставаться  
ядерно-опасным объектом.

Х очу обратиться и к прави
тельству Украины. На станции 
около 1,5 тысячи пенсионеров. 
Это люди, которые не ушли с ра
боты в трудное время, не пре
д ал и  свою  проф ессию . Х оте 
лось бы, чтобы правительство и 
Президент не забывали о нас. 
Как нам, пенсионерам , с ущ е 
ствовать на 18 —  20 долларов?

А л е к с е й  Б о н д а р ь , э л е кт 
рослесарь:

—  Ч его только  не сделает 
богатая Украина для обеспече
ния спокойной  ж изни нищ его  
ш вейцарца или японца! Мы это 
наблю даем на прим ере Ч ерно
бы льской АЭС.

На первый взгляд, мы полу
чим хорош ую программу соци
альной защиты персонала. Про
делана огромная работа. Но мы 
получим... иллюзии. Первая ил
лю зия. В программе пытаются 
защ итить город Славутич. А  ну
ж ен ли С лавутич У краине?  Я 
знаю десяток городов, начиная 
со Щ елкино, бы вш его поселка 
Крымской АЭС, и кончая Белго- 
род-Днестровским , брош енны 
ми на произвол судьбы по од
ной причине —  там нет реаль
ного производства. А  что есть у 
нас? Практически ничего.

Вторая иллю зия. М еропри
ятия, утвержденны е президен
тским указом. Я насчитал в них 
то л ько  три реальны х пункта. 
Торжественны й останов энер
гоблока, концерт в Лондоне и 
создание ф ильм а с участием

Президента.
Еще одна иллюзия —  пункт 

м ероприятий, в котором  идет 
речь об обеспечении организо
ванного переселения по месту 
нового трудоустройства лиц, выс
вобождаемых в связи с закрыти
ем ЧАЭС. Но куда переезжать? 
Это все мы уже проходили.

Д а л е е . У т в е р ж д а ю т , ч то  
главной  социал ьной  защ итой  
является создание новых рабо
чих мест. Да не рабочее место 
—  социальная защ ита, а д о с 
тойная зарплата.

Н адеж д на власти нет. Во 
власти ничего не меняется: те 
самые лю ди. Помощь Запада? 
В  Славутиче нет ни одного д о л 
лара, которы й бы З апад в л о 
ж ил в реальное производство. 
Запад нам присы лает психоло
гов, чтобы  научить, как избав
л я тьс я  от с трессов . А  перед  
этим у нас забрали последню ю  
тарелку  похлебки.

Вспоминается, как в тр уд 
ны х усл о ви я х  по сл е  а в а р и и , 
оказали сущ ественную помощ ь 
ж ител ям  города П рипяти. Т е 
перь же полож ение  иное. Не 
покидает ощ ущ ение, что через 
д ва -три  года С лавутич б уд ет 
ож идать судьба Припяти. Уже 
не верю  никому...

Увидели, 
услышали и ...

П р а кти ку м  з а в е р ш и л с я  
встречей с руководством стан
ции. Первый заместитель гене- 
рально го  директора , гл а вны й  
инженер Юрий Неретин, замес
тители генерального директора 
Фаина Огнева и Владимир Круп
ский ответили на вопросы ж ур
налистов. Вопросов поступило 
немало, но больш инство их но
сило локальный, частный харак
тер. Видимо, информация, полу
ченная журналистами во время 
докладов и выступлений, была 
исчерпывающ ей, и ее осталось 
лиш ь уточнить. А нам осталось 
подождать, в каком виде доне
сут ее отечественны е и зару
бежные СМИ до своих зрителей, 
слуш ателей, читателей. Ведь, 
по крайней мере, до 15 декабря 
2000 года чернобыльская тема 
останется одной из ведущ их в 
мировой журналистике.

А  что будет за 15 декабря?

Виктор КАПУСТА


